ATRACTIVOS TURÍSTICOS COMUNA DE CABO DE HORNOS





ATRACTIVOS TURÍSTICOS

GLACIAR DARWIN

Localizado al sur de Tierra del Fuego, corresponde a los glaciares de la cordillera Darwin, su acceso es solo vía marítima, tanto desde Porvenir como de Punta Arenas. (Servicio Nacional de Turismo, 2012).

VENTISQUERO GARIBALDI

Glaciar localizado en el canal Beagle, componente de la cordillera Darwin. Este glaciar es visitado principalmente por los cruceros y excursiones locales con naves menores que parten desde Puerto Williams. (Servicio Nacional de Turismo, 2012).



Ventisquero Garibaldi: Fuente https://n9.cl/zat6m

VENTISQUERO RONCAGLI

Glaciar localizado en el canal Beagle, es parte de la cordillera Darwin. Este glaciar está integrado a los circuitos de la reserva de la biosfera del Cabo de Hornos, con excursiones que salen de Punta Arenas. (Servicio Nacional de Turismo, 2012).

BAHÍA OGLANDER

Al sur de Tierra del Fuego, destaca por su imponente belleza escénica y observación de flora y fauna, presentando un gran potencial para la navegación. (Servicio Nacional de Turismo, 2012).



Bahía Oglander. Fuente: https://n9.cl/4b2fl

CABO DE HORNOS

El cabo de Hornos es el punto más austral de la tierra asociada tradicionalmente a Sudamérica. Se ubica en la costa de la isla de Hornos, la cual es parte de las Islas Wollaston en el extremo meridional del archipiélago de Tierra del Fuego. El cabo de Hornos marca el límite norte del Paso Drake, el mar que separa Sudamérica de la Antártica. A pesar de la apertura de los canales de Panamá y de Suez, el cabo de Hornos se mantiene como una de las formas más rápidas de dar la vuelta al mundo y su uso para rutas marítimas recreacionales de larga distancia ha crecido constantemente. Debido a su remota ubicación y sus peligros, rodear el cabo de Hornos es una de las experiencias más emocionantes para los navegantes (Servicio Nacional de Turismo, 2012).



Cabo de Hornos. Fuente: https://n9.cl/06ab1

ISLAS PICTON, NUEVA y LENNOX

Picton, Nueva y Lennox, también conocidas como islas del Beagle, son tres islas que junto con varios islotes conforman un archipiélago ubicado al este de la isla Navarino, en el extremo oriental del canal Beagle. La Isla Lennox posee una superficie de 171,5 km², la isla Nueva de 120 Km² y la isla Picton posee una superficie de Km². La isla de Lennox tiene un gran lago de agua dulce en su interior. En general el atractivo de estas islas viene dado por la observación de flora y fauna, etnología y paisajes vírgenes (Servicio Nacional de Turismo, 2012).



Isla Lennox. Fuente: https://n9.cl/7vntu

ISLAS WOLLASTON

Las islas Wollaston son un pequeño grupo de islas del gran archipiélago de Tierra del Fuego. Están dentro del Parque Nacional Cabo de Hornos. El grupo de islas incluye: isla Wollaston, la isla principal y que ocupa la posición central en el grupo y que le da nombre. Es la mayor, de contorno muy irregular y la más elevada: en la parte norte, se alza una cumbre de unos 580 metros; el lado suroeste de la isla es recorrido por una cadena de cerros de entre 420 metros y 670 metros y en la que se haya el monte Hyde de 670 metros. isla Freycinet, al sureste; isla Bayly, al noreste; isla Grevy, la situada más al noreste, varios islotes, como Doedalus, del Cabo, Surgidero, Nutria, Leones Marinos entre otros (Servicio Nacional de Turismo, 2012).



Islas Wollaston. Fuente: https://n9.cl/kssr7

PARQUE NACIONAL CABO DE HORNOS

Se ubica en Tierra del Fuego, en los archipiélagos de las islas Wollaston y de las islas Hermite. La superficie del parque es de 631 km². La cima más alta del parque se encuentra en la Isla Wollaston, es el Monte Hyde, de 670 metros sobre el nivel del mar. Principalmente, la flora está compuesta por gramíneas, turba (especie de fango de coirón) y por diminutos líquenes y musgos, los que tienen una alta resistencia a las frías temperaturas. En algunos pequeños sectores se pueden encontrar bosques de ñirres, lengas, canelos y coigües de Magallanes. Dentro de la población animal del parque, son las aves las que predominan y de ellas la protagonista es el albatros (Servicio Nacional de Turismo, 2012).



Parque Nacional Cabo de Hornos. Fuente: https://n9.cl/sqwoc

PUERTO WILLIAMS

Es una localidad y puerto chileno, situado en la ribera norte de la isla Navarino, y en la orilla sur del canal Beagle, en proximidades de su boca atlántica. Fue creado el 21 de noviembre de 1953 con el nombre de Puerto Luisa. El 22 de agosto de 1956 se le cambió el nombre a Puerto Williams, en conmemoración del marino irlandés Juan Williams, quien al mando de la Goleta Ancud efectuó a nombre del Gobierno de Chile la toma de posesión del Estrecho de Magallanes, el 21 de septiembre de 1843, fundando el Fuerte Bulnes. El puerto es un importante lugar estratégico para el tráfico entre el Océano Pacífico y el Océano Atlántico. (Servicio Nacional de Turismo, 2012).



Puerto Williams. Fuente: https://n9.cl/wqk6q

VENTISQUERO FRANCÉS

Atractivo perteneciente a reserva mundial de la biosfera, su acceso es a través del canal Beagle, en donde además existe una gran cantidad de glaciares que se desprenden de la cordillera Darwin. (Servicio Nacional de Turismo, 2012).

VENTISQUERO ITALIA

Glaciar localizado en el canal Beagle, se encuentra cercano a Puerto Williams, lugar desde donde parten las excursiones, de interés paisajístico, navegaciones y observación de flora y fauna. (Servicio Nacional de Turismo, 2012).



Ventisquero Italia. Fuente: https://n9.cl/wx4h5k

LAGO NAVARINO

Uno de los mejores lagos para la pesca, está ubicado en el llano centro-oriental de la isla Navarino, es el cuerpo de agua más austral de América, en sus aguas habita la trucha salmonidea (Servicio Nacional de Turismo, 2012).

LAGO WINDHOND

Extenso lago del sector sur de la isla Navarino, con abundante recurso para la pesca deportiva, se accede al atractivo por medio de un sendero desde puerto Williams (Servicio Nacional de Turismo, 2012).



Lago Windhond Fuente: https://n9.cl/ixjmy

DIENTES DE NAVARINO

Cordón montañoso formado por cuernos de granito rosado que dominan gran parte de la isla, rodeado de lagunas congeladas, picachos nevados, taludes de rocas y portezuelos con impresionantes vistas del canal Beagle. (Servicio Nacional de Turismo, 2012).



Dientes de Navarino. Fuente: https://n9.cl/sp69m

MUSEO MARTÍN GUSINDE

Gracias al interés de distintas personas e instituciones, preocupadas de la difusión y conservación patrimonial de la isla Navarino, se funda en 1975 el Museo Martín Gusinde. El Museo fue bautizado como "Martín Gusinde" en reconocimiento a un sacerdote y científico de origen austriaco (1886-1969), quien se destacó por sus viajes e investigaciones realizadas en la Tierra del Fuego, entre los años 1918 y 1924. Su colección inspira en la comunidad la conservación del patrimonio natural y cultural del archipiélago fueguino, en la región subantártica. (Servicio Nacional de Turismo, 2012).



Museo Martín Gusinde. Fuente: https://n9.cl/e4mp6

PROA DEL ESCAMPAVIA YELCHO

Declarada Monumento Histórico D.S. 12 del 07/01/1974. El Escampavía Yelcho, comandado por el Piloto Segundo Luis Alberto Pardo, protagonizó uno de los salvatajes antárticos más conmovedores de nuestra historia naval, al rescatar con vida a los tripulantes de la expedición científica del inglés Sir Ernest Skackleton. Fue construido en 1906 en los astilleros de Glasgow, como buque ballenero. Construido totalmente en acero, su peso era de 480 toneladas. Luego de 2 años de operaciones, en 1908 fue vendido a la Armada Nacional, cambiando su destino al de buque de transporte e investigaciones oceanográficas. La proa de este barco se conserva como monumento en la plaza de Puerto Williams. (Servicio Nacional de Turismo, 2012).



Proa del Escampavia Yelcho. Fuente: https://n9.cl/k2fd4

CEMENTERIO DE MEJILLONES

Declarado Monumento Histórico D.S. 556 del 10/06/1976. Cementerio Yagán ubicado en la bahía de Mejillones. En este sector habitó el pueblo yagán hace más de seis mil años y su legado es de real importancia, tanto para los descendientes, como para los turistas que llegan a visitar la zona. (Servicio Nacional de Turismo, 2012).



Cementerio de Mejillones. Fuente: https://n9.cl/8x7zd

ISLA DECEIT

Pertenece al grupo de las Islas Hermite, que forman parte del gran archipiélago de Tierra del Fuego. Isla Deceit se extiende al sur-este por el cabo Deceit y termina en una serie de islotes y acantilados llamados los islotes Deceit, pero también conocidos como «Los Dientes» o «Las Garras de Deceit». Esos islotes Deceit, aunque menos meridionales que el cabo de Hornos, son a menudo más impresionantes para los marineros, sobre todo con fuertes vientos y mar gruesa. (Servicio Nacional de Turismo, 2012).



Isla Deceit. Fuente: https://n9.cl/s8zsf

ISLA HERMITE

Es la isla principal del grupo de las Islas Hermite, situada en el extremo noroeste del grupo. Fueron nombradas en honor del almirante neerlandés Jacques L'Hermite (1582-1624). La isla Hermite está separada de la isla Herschel por la bahía de San Francisco. (Servicio Nacional de Turismo, 2012).



Isla Hermite. Fuente: https://n9.cl/cuhrj

PARQUE ETNOBOTÁNICO OMORA

Dentro del parque se encuentran los hábitats principales de la región: bosques de Coigüe, Lenga y Ñirre, turbas de sphagnum, humedales de castor y zonas alpinas. Los senderos están señalizados con carteles que describen las características biológicas y culturales de la isla en los idiomas castellano, yagán, inglés y latín-científico. El Parque es un proyecto de Fundación Omora, organización no-gubernamental dedicada a la conservación biocultural en el extremo austral de Sudamérica. (Servicio Nacional de Turismo, 2012).



Parque Etnobotánico Omora. Fuente: https://n9.cl/8n0ej

BAHÍA YENDEGAIA

Bahía Yendegaia, donde se encuentra la primera estancia de Tierra del Fuego chilena. Se pueden observar los Conchales Habitacionales de los Indios Yaganes. Visitar el área de la antigua estancia y hacer una caminata hasta un mirador. Durante la caminata es posible apreciar una gran cantidad de vegetación con lo más representativo de la Isla Tierra del Fuego. Abundan las aves como los Caiquenes y ocasionalmente el Cóndor. (Servicio Nacional de Turismo, 2012).



Bahía Yendegaia. Fuente: https://n9.cl/cfpi3

CANAL BEAGLE

En abril de 1830, estando el HMS Beagle fondeado en bahía Orange, su comandante Robert Fitz Roy envió al oficial de navegación teniente M. Murray a inspeccionar la parte norte de bahía Nassau; este descubrió un estrecho paso (el que luego fue bautizado en su honor como canal Murray), que desembocaba en un canal recto, que se extendía de este a oeste; a este canal se lo denominó Beagle. Sus aguas son ricas en aves y mamíferos marinos, peces, y diversos invertebrados, de los cuales se destaca especialmente la centolla patagónica de carne famosa por su delicado sabor, constituyéndose en el plato culinario típico de la zona. (Servicio Nacional de Turismo, 2012).



Canal Beagle. Fuente: https://n9.cl/7rku7

CERRO BANDERA

Existe un sendero guiado, el inicio del recorrido se localiza en la cascada Róbalo, comenzando a una altura de 80 msnm, el recorrido avanza hasta la cima del cerro bandera (590 msnm). Durante el trayecto de 2,8 kilómetros, es posible observar la variación vegetacional con el cambio altitudinal, donde predominan especies del tipo siempreverde, como el Coigüe de Magallanes y el canelo, a medida que se gana altitud aparece la lenga en estado arborescente, constituyendo formaciones achaparradas en las partes más altas del sendero. La senda está provista de gradas en sitios de pendientes pronunciadas con barandas de protección, miradores, señaléticas en hitos relevantes y letreros indicativos. (Servicio Nacional de Turismo, 2012).



Cerro Bandera. Fuente: https://n9.cl/9nsvfz

MONTE DARWIN

El monte Darwin es la cumbre más alta de la Isla Grande de Tierra del Fuego, con 2.488 metros. Forma parte de un brazo meridional de la cordillera de los Andes, la Cordillera Darwin, justo al norte del canal Beagle. Está formada por esquistos cristalinos, y su ladera sur está cubierta de un pequeño campo de hielo. Se le bautizó con ese nombre durante el segundo viaje del HMS Beagle por su capitán Robert Fitz Roy, para celebrar el vigésimo quinto cumpleaños de Charles Darwin, el 12 de febrero de 1834. Es más fácil de ascender en los meses de verano. Su cima fue conquistada por primera vez en 1961 por Eric Shipton, E. García, F. Vivanco, y C. Marangunic. (Servicio Nacional de Turismo, 2012).



Monte Darwin. Fuente: https://n9.cl/8ec4l

CASA STIRLING

Declarada Monumento Histórico D.S.121 del 12/02/2003. La casa Stirling es una de las piezas arquitectónicas más importantes de la zona austral de Magallanes y la edificación más antigua de Tierra del Fuego, que recuerda la campaña evangelizadora de los primeros marinos ingleses que llegaron al sur de Chile. La obra recuerda al joven misionero Waite Hockin Stirling, que en 1862 partió desde Londres y se instaló en la región incentivando la construcción de asentamientos urbanos y propagando las tradiciones occidentales en el pueblo yámana. La estructura principal de la casa se constituye de un soporte de madera aserrada y el resto de la estructura también es de madera (Servicio Nacional de Turismo, 2012).



Casa Stirling. Fuente: https://n9.cl/no2dn

VILLA UKIKA

En Villa Ukika, ubicada a 1 kilómetro de Puerto Williams, viven cerca de sesenta descendientes del pueblo Yagán o Yamana, junto con Cristina Calderón, la "abuela Cristina" como todos la conocen, quien es la última persona Yagan y la única que habla la lengua de su pueblo en forma fluida, lo que la convierte en la exclusiva portadora de una forma de concebir e interpretar el mundo propia de esta etnia milenaria, encarnando así un patrimonio nacional y de toda la humanidad. Dicha condición, sumada al valor de su producción artesanal con singulares técnicas originarias, llevaron al Consejo Nacional de la Cultura y las Artes a otorgarle el año 2009 el reconocimiento como uno de los Tesoros Humanos Vivos de Chile. (Municipalidad de Cabo de Hornos, 2017).



Villa Ukika. Fuente: https://n9.cl/1lpvh

PARQUE NACIONAL ALBERTO DE AGOSTINI

El Parque Nacional Alberto de Agostini está ubicado en la Región de Magallanes y Antártica Chilena, se extiende por tres provincias: Magallanes (comuna de Punta Arenas), Tierra del Fuego (comuna de Timaukel). Destaca por la protección de las especies de fauna como el zorro culpeo, zorro chilla, foca leopardo, delfines, ballenas, lobos marinos, foca elefante, delfín austral y delfín chileno. Además de 49 especies de aves, tanto terrestres como marinas pertenecientes a 29 familias como rayadito, churrín del sur, chercán, gaviota dominicana, petrel, fio-fío, carpintero gigante y zorzal. En cuanto a flora hay bosques siempre verdes de Magallanes, dominados por el coigüe de Magallanes (Corporación Nacional Forestal).

PARQUE NACIONAL YENDEGAIA

El Parque Nacional Yendegaia ("bahía profunda" en lengua del pueblo yagán) se ubica en la Región de Magallanes y Antártica Chilena, en la Isla Grande de Tierra del Fuego (provincias de Tierra del Fuego y Antártica Chilena, comunas de Timaukel y Cabo de Hornos, respectivamente). Fue creado en 2013, gracias a la coordinación público-privada entre el Estado chileno y la pareja de filántropos Kristin y Douglas Tompkins. Lo conforman 111 832 hectáreas de terrenos fiscales y 38.780 donadas por la familia Tompkins. Su geografía responde a una tipología montañosa, cubierta por campos de hielo, glaciares y ventisqueros, con fiordos y canales, donde se puede observar fauna terrestre y marina. Su principal ecosistema es el bosque siempreverde templado costero (Parques Nacionales).

La accesibilidad es por vía marítima desde Puerto Williams o por vía terrestre por la ruta Y-85, que llega hasta el lago Fagnano, en Tierra del Fuego. Desde Puerto Williams, vía marítima desde Puerto Navarino, cruzando el canal Beagle hasta la bahía Yendegaia, con un viaje de una hora de navegación en lancha rápida. Por tierra se debe cruzar desde el continente hasta a la isla de Tierra del Fuego, hacia el sur por camino enrolado, hasta la senda de penetración Vicuña-Yendegaia (Parques Nacionales).





Parque Nacional Yendegaia. Fuente: https://n9.cl/yi3xa



CELEBRACIONES ESPECIALES, FIESTAS RELIGIOSAS Y POPULARES

VERANO ACTIVO

Inicio con asado comunal en Parque Ukika para residentes y turistas, actividades deportivas y culturales para cada segmento familiar durante un mes. Se cuenta con monitores para niños, campeonatos deportivos, kayak, trekking. Cada institución aporta con un programa para ofrecer a quienes vacacionen en la Isla Navarino (Municipalidad de Cabo de Hornos, 2017).

LA NOCHE MÁS LARGA

Hito de celebración del comienzo de la estación invernal. Se realiza intervención artística musical en escenario al aire libre (si el clima lo permite). Se comparte chocolate caliente y sopaipillas para todos los asistentes, en un grato y acogedor ambiente (Municipalidad de Cabo de Hornos, 2017).

SAN PEDRO Y SAN PABLO

En junio se lleva a cabo esta fiesta religiosa, se realiza una procesión en honor a la imagen de San Pedro luego de la respectiva misa, donde se invita a toda la comunidad. Realizada en el mar con lanchas engalanadas donde se convida vino navegado o "candóla" y empanadas (Municipalidad de Cabo de Hornos, 2017).

FIESTA DE LA NIEVE

Participación de alianzas donde por una semana compiten entre sí. Competencias de resistencia y artes dentro del gimnasio SUM. Finaliza con Espectáculos Artísticos y Carros Alegóricos. (Municipalidad de Cabo de Hornos, 2017).

CHUPE DE CENTOLLA MÁS AUSTRAL DEL MUNDO

Evento gastronómico realizado en noviembre, que consiste en la preparación de plato típico en base al recurso centolla, extraída de las aguas del Canal Beagle. La finalidad es acercar los productos del mar a la población local y visitantes en general. (Municipalidad de Cabo de Hornos, 2017).

ANIVERSARIO DE LA CIUDAD

Evento conmemorativo donde se generan diversas manifestaciones artísticas, recreacionales, eventos gastronómicos y deportivos (Municipalidad de Cabo de Hornos, 2017).



BIBLIOGRAFÍA

Corporación Nacional Forestal (CONAF). https://www.conaf.cl/parques/parque-nacional-alberto-de-agostini/

Municipalidad de Cabo de Hornos. (2017). *Plan Municipal de Cultura Cabo de Hornos 2017-2021.*http://imcabodehornos.cl/jsmallfib top/pladetu r2017b.pdf

Parques Nacionales.

https://www.parquesnacionales.cl/planifica-tu-visita/ficha-parque-nacional-yendegaia/

Servicio Nacional De Turismo (SERNATUR. (2012).

Gestión Territorial, Medio Ambiente y
Sustentabilidad: Atractivos Turísticos Región de
Magallanes y La Antártica Chilena
https://www.sernatur.cl/wp-

<u>content/uploads/2018/09/XII-REGION-DE-MAGALLANES-Y-ANTARTICA-CHILENA.pdf</u>